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百年红会，毁于郭美美？

□费煜

据《中国经济周刊》报道，中国红十字会常

务副会长赵白鸽说,红十字会不是慈善机构,而

是人道组织。她称红十字会做了很多救济工作,

但一个郭美美事件就抹杀了这些成绩, 红十字

会有些委屈。

1974 年,美国总统尼克松因水门丑闻而辞

职, 其被揭露源于民主党总部一位员工偶然回

头看了一眼办公室, 结果发现了窃听器。 2000

年盐湖城冬奥会贿选丑闻震惊世界, 而据时任

奥申委主席的威尔奇自述，这样做完全是因为

收到了一条上届举办城市日本长野贿选的短

信……

大事件的导火索,几乎都来自细节与个体。

就像《红楼梦》中王熙凤说的,看着蛮大的架子,

内里已经空了, 所以轻轻一根稻草就可能成为

致命的重压。 故而,在红十字会的危机事件中,

郭美美从来都不是主人公, 她只是一起深度公

众事件的源头和切入点。

苍蝇不叮无缝的蛋。 而红十字会及其背后

的慈善制度,岂止是有一两道裂缝,简直千疮百

孔,令炒作者甘之如饴。 郭美美是一个引子,她

用幼稚的炫耀撕开一个谁都想一窥的黑洞。 好

吧,郭美美声明了,自己和红十字会一点关系都

没有,红十字会更是撇清过很多次了,商红会借

机牟利,那也是人家“男朋友”的事。 但后续的

呢？ 从万元帐篷到虚假发票再到天价公务餐事

件;从诈捐、强捐到号称透明的捐赠信息发布平

台正式上线, 却被网民查询发现捐款信息不准

确, 捐款总额和使用都缺乏第三方监管……这

哪一桩红十字会敢再声明———此事与我无关。

所以，当新上任的红十字会常务副会长赵

白鸽表示,“一个有着 107 年历史的红十字会,

怎么会在一个小姑娘郭美美的冲击下产生这

么大的问题？ ”实在让公众哭笑不得。

达芬奇家具丑闻曝光后,其董事长的“泼妇

体”曾广泛流传，你跟她讲欺诈，她跟你讲创

业；你跟她讲赔偿，她跟你讲慈善；你对她吹胡

子，她跟你飙眼泪。 具体到红会,也是这样,没有

人质疑红十字不是人道组织, 也没有人抹杀其

做的救助工作。 民众只是对其提出一个合理的

要求———公开捐助去向。作为新任红会副主席,

该做的不是着急着推诿掩盖, 而是迅速推出举

措,走出效率低下、信息不透明等等“体制上的

尴尬”。

公信力是公益组织生存根本。 郭美美毁不

掉具有 107年历史的红会, 带着对慈善救助美

好愿景的中国人也不希望红会毁掉。 能毁掉它

的只能是无知无耻、拒不思过,以及那些接踵而

至的桩桩丑闻。

“天气”是个最憋屈的孩子

□邓海建

据本报昨日报道，深圳盐田区 3 月时花费

160万元翻修当地 6座天桥，数月之后，其中 5

座出现不同程度质量问题，媒体称该项目经层

层转包， 实际造价仅 25 万元。 深圳官方回应

称，该项目不存在转包，出现损坏主要因天气

问题。

有关路桥的传奇种种，基本定律是“无转

包、不新闻”。 但既然地方部门回应说“不存在

转包”现象，咱似乎也不好意思再以小人之心

度之，存疑的继续存疑，追问的继续追问。 倒是

有关天桥修补得如此弱不禁风的辩解，很有些

天马行空的意思。 对于质量问题，深圳市交通

运输委员会给出了四个理由：一是封闭天桥施

工交通疏解压力大、市民投诉强烈，多个天桥

被迫提前开放，影响工程质量；二是工程施工

过程中天气寒冷，影响 PU 胶硬化；三是盐田

区地理条件特殊，降雨相对频繁，长期暴晒及

雨淋，PU胶膨胀系数与钢板膨胀系数不一样；

四是交付使用后，部分市民乱扔烟头、推自行

车不走自行车坡道等行为，造成桥面 PU 胶被

烫坏、踏步防滑条受损。

字字句句，多是天气或市民惹的祸。 不妨

将之细细咂摸：一者，所谓“市民投诉而被迫提

前开放”，此般娇嗔，哪还有半点专业的意思？

你是修天桥呢、还是跟着民意的感觉走？ 再说，

又是哪个市民要求工程可以舍弃质量而必得

提前通行？ 二者，所谓下雨等“地理条件特殊”

之说， 难道盐田区和深圳市不在一个气候带，

别的天桥不出事，唯独这里气候诡异？ 三者，所

谓“市民乱扔烟头”等归罪法，桥面 PU 胶就活

该如此脆弱、 抑或不能选择耐火抗击的材质？

深圳的天气，是不是恶劣到了天桥没法“身强

体壮”的地步；又或者深圳的市民，是不是天生

都是天桥的“破坏之王”———这样的问题，估计

问出来都是个冷幽默。 在相关部门的反思里，

唯独没有施工质量的份额，即便不存在“转包”

现象，缝缝补补得如此“勤快”，莫非修补一座

天桥比神八天宫对接还有技术难度？

天桥不是架设在天上，板子却打在天气身

上———实在有些“魔幻现实主义”。 当然，天气

属于流行的“不可抗力”，说天气的意思，无非

就是说与人为因素无关， 一切都是上天注定

的———上天够“大牌”了吧，还不够你堵上嘴

巴？ 天桥修成豆腐渣，怪天气不给力，这样的例

子其实从不鲜见：比如去年 11 月 17 日，河南

郑州曾因自来水管爆裂遭遇近二十年来最大

面积的停水，时隔 5 天之后，郑州市东风路再

次发生水管爆裂， 据说也是因为“该死的天

气”；桥塌人亡怪天气，景区滑道事故怪天气，

高速路毁坏还是怪天气……“天气”是个最憋

屈的孩子，因为你怪就怪了，它也无话可说。 尽

管老话说“人在做、天在看”，但人祸或者天灾，

在糊里糊涂的制度面前，永远是个可资潜规则

的谜语。

“月晕而风，础润而雨”。 古人做事情是很

知道研究天气的， 为什么我们的工程建设、基

础设施在打桩立项的时候，却总是要“忽略”了

天气因素呢？ 难不成这本身就是一道屡试不爽

的“免死金牌”， 只要马脚藏得好、 是非臧否

“天”知道？

@温国鹏：深圳方面说天桥出现质量问题

不是人祸，是天灾，民众都笑了，原来我们都冤

枉人家了，老天爷才是罪魁祸首呢。 不过，这话

深圳官方自己信吗？

@钱江：说实话，民众都替老天爷冤得慌，

闭门家中坐，祸从官员嘴中来，无缘无故就成

了官方敷衍舆论的“替罪羊”。 这可是价值 160

万元的工程，绝对不是闹着玩的，失职的责任

官员不愿意背，难道这样的“黑锅”老天爷就背

得起了？

@ 堂吉伟德：前不久，武汉卓刀泉立交桥

通车仅一年桥面现坑洞， 武汉城投集团称，受

天气影响，桥面容易出现裂缝，桥体安全性不

存在质量问题；云南新三公路，试通车第二天

即发生坍塌事故，造成 4 人死伤。 专家称没发

现质量问题，属强降雨诱发的自然灾害……建

筑领域中，天气已经成为万能的“临时工”，桥

垮了，路烂了，地陷了，楼塌了，都是天气所致。

@ 网络微评@

国徽在上，严肃点儿

□戎国强

建设文化大国，实在很重要。比如说，

婚礼、婚仪，就是一种文化，很具体、实在、

切身的文化， 没有一个合适的婚礼文化，

年轻人结个婚都结不踏实。

有报道说，福建将于明年开始，推广

结婚领证向国徽宣誓仪式，让新人面对国

徽作出爱的承诺。 为此，福建省明年初将

举办婚姻登记颁证员培训班。 所谓颁证

员， 大概就是带领新人宣誓的民政干部

吧。 一想到民政干部带领带领新人宣誓，

并且问新人“你愿意嫁给×××吗”的情

景，就觉得有点滑稽，好笑。

问了几个年轻人，都说，这样做有点

假。有的说，面对国徽作出爱的承诺，假如

以后移情别恋呢？ 离婚呢？ 岂不是欺骗祖

国了？ 回到民政局来向国徽忏悔，民政局

会接待我吗？“面对国徽”，有点吃不消。有

的说，民政干部带领我宣誓“互相忠实”，

可是，他或她自己的婚姻是不是“互相忠

实”，我都不知道，我怎么能跟他宣誓呢？

民政部门设计的宣誓仪式，以及宣誓

内容，比如“无论富有还是贫穷，无论健康

还是疾病，无论青春还是年老……”显然

是从西方教堂婚礼移植过来的。但只移植

了形式，核心理念没有移植，可能也被视

为不宜移植。带领宣誓的民政干部就不具

有教堂牧师的超越性，“行政”取代“宗教”

之后，民政干部和婚礼当事人同为世俗之

人，也就不可避免地要引起世俗内容的联

想和质疑。 也就是说，民政部门在设计宣

誓仪式时， 既没有考虑两种文化之间的

“不可翻译性”，也没有替新人设身处地想

一想，也就不会预料到可能产生的喜剧效

果。

“行政”取代“宗教”，世俗权力取代了

精神信仰， 那就要考虑权力的效力问题：

如果前来领证的新人中有人拒绝宣誓呢？

是不是就不让他们领结婚证了？ 不让领

证，等于剥夺了他们的婚姻权，这不违法

吗？ 让他们不宣誓就领证，相关规定不是

形同虚设了吗？政府部门的“面子”往哪里

放？ 民政部门不是自找没趣吗？ 民政部门

尴尬一点也许不算啥，可是，连累国徽也

很尴尬，不够严肃吧？

一件看起来很严肃的事情，其实做得

很不严肃，很随意；一件属于文化范畴的

事情，做得很粗放，很“武化”。与其如此不

伦不类，不中不西，还不如传统婚礼———

一拜天地，保护环境；二拜高堂，孝敬父

母；夫妻对拜，互敬互爱。现代和传统结合

得天衣无缝，多好。

不一般的生日

不一般的“生态”

□陈一舟

据新华网报道，10 月 30 日， 网友

“鹤乡人” 在江苏射阳县当地论坛发帖

称，他看到有人包下当地影城为一位小

朋友庆祝生日。 帖子图片显示，射阳县

委宣传部还送来了条幅祝贺。当地宣传

部两科室声称宣传部没有授意，条幅是

广告公司私自印刷的。

按照常理，县委宣传部为一个孩子

送庆贺生日条幅的可能性并不大———

退一步讲，作为公权力机构，纵然要“祝

贺”私人生日，也不必选择这么张扬的

方式。 卷入这起“网络热事”的当地部

门，可用“虚惊一场”来作结语。

但在我看来，条幅是不是宣传部送

的，并不是问题的关键。 联系到孩子家

长“从事传媒”的职业身份，以及电视台

录像、地产商送礼、场面盛大等各种外

在标签，“真相”其实呼之欲出了。 这即

便不是什么金钱与权力合谋的产物，也

一定是打着孩子生日的名义，行家长财

富社交之实。 过生日的是一个孩子，但

无论是导演还是演员都与孩子的世界

无关。

因此，与其说这是一个不一般的小

朋友过了一个不一般的生日，不如说是

一个不一般的富人运作了一次不一般

的活动， 从而折射出一种不一般的生

态。

切入现实，我们不难发现，在财富

力量的强大辐射力下，富人的私生活越

来越具有“公共性”，越来越占用和消耗

着更多的社会资源。 在某些富家子的婚

礼上，明星大腕光临捧场客串主持甚至

是警车开道的事儿都不鲜见，电视台的

摄影师出现在生日宴上、县委宣传部的

态度暧昧也就没有啥好大惊小怪的。

不管社会怎么颇有微词，这种“不

一般的生态”还是依旧———富人们的生

活轨迹还是仍然会沿着大量消费财富

以获取更高级资源的轨迹继续下去，每

一根欲望的神经，都有市场来密切关注

热烈迎合，提供无微不至的服务。

富人和普通人各有自己的活法，原

本各不相干互不矛盾。 社会之所以越来

越关注富人的私生活，稍有风吹草动便

无比敏感， 无疑源于群体性的权利焦

虑： 公权力会不会因为媚富而失去控

制，社会资源会不会因为媚富而过度透

支？

茅于轼说，“现在社会上为穷人说

话的人很多，替富人说话的人很少。 为

富人办事的人很多，为穷人做事的人很

少。 ”富人们不会担心上不起学、看不起

病、买不起房，各种需求被逐利的市场

熨烫得舒舒服服———既然市场以富人

为中心，穷人的生存风险和普通人的安

全感就必须要有强有力的制度保障。 这

个问题不解决，如是“不一般的孩子”会

一次次诱发和加剧社会性的猜忌和不

公平感。

@连鹏：国家质检总局副局长蒲长城

12日表示，中国食品安全监督抽查合格率

一直保持在 90%以上———质检总局真谦

虚，没给自己 100 分；还是网友说得好：空

气质量以能见度为标准，食品安全以吃不

死人为标准， 难怪合格率占 9 成以上；其

实我相信 90%的说法， 因为是“监督抽

查”，结果在于选择的统计对象，所以，你

懂的。

@盛宏清：最近听到有论断说：“因为

如果房价在北京、上海、广州出现 10%下

降的话，一定会带来比房价上涨 30%还大

的社会问题。 ”该理论简直是愚昧！ 一、房

价下跌 30%~50%也才回到 2009 年前的价

格， 而 2009 年至今的房子价值也才在银

行资产占 7%。 二、大中小城市、城镇房子

受价格影响各不同， 冲击最大就 10 个大

城市。

@ 牛文文：人无敬畏最危险，感谢上

天，现在总算有个让人敬畏的东西———微

博了。 据说一家央企老总最近对下属干部

讲：现在你们要注意了，有微博了，别老开

着一百多万的车子随便停在夜总会大饭

店外边， 万一有谁拍了照片发微博上，谁

也救不了你啊。

@ 许小年:业主打砸售楼处，无数人

叫好。须知今天容忍、同情甚至支持打砸售

楼处，明天就必须容忍、同情甚至支持暴力

强拆，因为两者的逻辑完全相同：为实现某

个“社会目标”，暴力侵权是正当的。

世相漫议

公民发言


